

A close-up photograph of a rolled-up document, likely a historical letter or decree. The document is made of aged, yellowish paper and is partially unrolled, revealing the date '15 de septiembre de 1821' printed in a black, serif font. The background is a solid, dark blue color.

15 de septiembre de 1821

UNA BUENA NOTICIA

Por: Rodrigo Carrillo • Palabras: 421

Índice

Una buena noticia

3

Anexión a México

4

Glosario

6

Una Buena noticia

La noticia corrió en la ciudad. Los pocos españoles quedaron pasmados, algunos creyeron que las tropas reales reaccionarían. Sin embargo, el jefe militar decidió no actuar, no por temor dijo, sino porque iba contra sus principios enfrentarse al pueblo.

Al retirarse del salón las autoridades, la gente descolgó el retrato de Fernando VII, que fue escupido y arrastrado hacia la plaza, también fue arrancada la estatua ecuestre de Carlos III, que estaba en la fuente (la fuente que ahora está en la Plazuela España). Otro grupo se dirigió al salón de sesiones del Ayuntamiento para retirar también los retratos de Fernando VII y del Adelantado Pedro de Alvarado.

Hubo destrozos en los edificios del Real Palacio y del Ayuntamiento, los barandales interiores fueron arrancados y algunos vidrios rotos. Después de permanecer un rato en la plaza mayor, el populacho decidió atar lazos a los cuadros, que fueron arrastrados por las calles con todo y sus marcos.

Anexión a México

La declaración del 15 de septiembre de 1821 no marca el verdadero principio de la vida independiente. Separada de España la América Central, pronto surgieron corrientes de opinión que favorecían la idea de anexarla al naciente Imperio Mexicano.

Las familias adineradas de Guatemala soñaban con formar parte de una futura nobleza americana. El emperador mexicano Agustín de Iturbide invitó al Jefe Político de Guatemala, Don Gabino Gaínza, a que se uniera a México. Centroamérica pasó a formar parte del Imperio Mexicano el 5 de enero de 1822.

Esta aventura monárquica imperial centroamericana duró solo 18 meses, pues mientras las tropas mexicanas cuidaban en Centroamérica los intereses imperiales, en México ocurrían acontecimientos políticos que culminaron con la caída de Iturbide y su imperio.

En el corto período que duró la anexión al Imperio Mexicano, Guatemala estuvo oficialmente sometida, las Provincias del antiguo reino salieron maltrechas y desmembradas: Chiapas pasó a formar parte de la federación mexicana.

El 24 de junio de 1823 se instauró la Asamblea en la ciudad de Guatemala. Una de las primeras medidas de los diputados fue declarar la anexión a México como “hecho violento y tiránico”, y la anularon de hecho y de derecho. El 1 de julio de 1823, fue proclamada la independencia general y absoluta de España y de México, y se escogió el nombre de Provincias Unidas del Centro de América.

Glosario

Abuchar. Rechifla por desaprobación.

Diputación Provincial. Congreso con representantes de las diferentes provincias.

Anexar. Adjuntar o unirse a alguna causa o hecho.

Españolistas. Los que estaban a favor de que la Capitanía de Guatemala fuera parte de España.



Por: Rodrigo Carrillo

Palabras: 421

Imágenes: Depositphotos

Fuentes:

<http://www.iger.edu.gt/node/178>

<http://es.wikipedia.org/wiki/Guatemala>